



TALAWAYÜUPANA Y EL DESTINO DE LA GUAJIRA

En el marco del Encuentro intercultural de lectura, escritura y oralidad de La Guajira – FILPAWA-, conocí la narrativa maravillosa de la escritora y promotora de lectura Irene Vasco. Irene, poseedora de una empatía endulzante, generó un clamor fantástico entre los niños y jóvenes que apreciaron su charla. Ese encuentro me llevó a conocer un relato de su libro sobre lugares fantásticos de Colombia: la leyenda de Talawayüupana o la piedra del destino en Punta Espada, paradójicamente desconocido para muchos de los asistentes.

Nos contó Irene que, para los Wayúu, en Punta Espada (Alta Guajira), “se puede emprender la búsqueda de la piedra del Destino, que en lengua Wayuu se llama Talawayuupana: una roca que decide la vida de las personas, para lograrlo es muy sencillo: quien haya encontrado la piedra, atraviesa el agujero sin problema y podrá tener una larga vida. Dependiendo de la dificultad para pasar de un lado a otro, así será de larga o corta la vida”. La Leyenda es un relato profundamente arraigado en la cultura Wayúu y no solo es un símbolo de su identidad cultural, sino que también refleja su cosmovisión, donde el desti-

no y la espiritualidad juegan un papel crucial en la vida cotidiana.

El acto de atravesar Talawayüupana simboliza la lucha y el esfuerzo que cada individuo enfrenta en su vida. El paso por el agujero de su centro no es fácil; representa un desafío que solo los más valientes y determinados pueden superar. Para los Wayúu, este ritual no solo es un acto físico, sino también un viaje espiritual que puede influir en la longevidad y el destino de la persona. La creencia dice que el tamaño del agujero y la dificultad del paso están directamente relacionados con la duración de la vida de quien lo intenta.

En su mensaje la escritora reafirmó que “para los indígenas los sueños son considerados mensajes de los espíritus de sus ancestros, que guían sus decisiones y acciones. Esta relación entre los sueños y el destino se manifiesta en la leyenda de Talawayüupana, donde el acto de atravesar la piedra se convierte en una metáfora de la búsqueda de un propósito y significado en la vida”.

La Conexión con el Destino de La Guajira

La Guajira, una región rica en diversidad cultural y natural, ha enfrentado numerosos desafíos a lo largo de su historia, incluyendo problemas sociales, económicos y ambientales. La leyenda de Talawayüupana se entrelaza con el destino de esta región, ya que refleja la resiliencia y la lucha del pueblo Wayúu por mantener su identidad y tradiciones frente a la adversidad. El primer paso que debemos dar los guajiros en la búsqueda de nosotros mismos y de un futuro digno y longevo es encontrar nuestra piedra del destino, para no seguir divagando eternamente en oníricas pretensiones. Llevamos muchos lustros tratando de atravesar el agujero de la piedra equivocada; una roca que, además, como la que cargaba a cuestras Sísifo, se burla de nuestro accionar y le impone, a modo de penitencia, dificultades y penurias a una región que se merece la mejor de las suertes y la bendición de todos los dioses.

La piedra del destino debe convertirse en un símbolo de unidad y cohesión social que conduzca la travesía al destino soñado de los guajiros. En un mundo cada vez más globalizado, tradiciones como la leyenda de Talawayüupana son vitales para la preservación de la identidad cultural e inspirar la construcción de un viaje

fascinante hacia el futuro. Para emprenderlo, debemos unirnos para traspasar el agujero del pasado y del presente y dejar atrás las lamentaciones y frustraciones que nos mantienen a merced de la espiral sin rumbo en la que navegan los andariego perdidos en el tiempo. Si, en un mundo y en un tiempo que a menudo parecen desprovistos de significado.

De igual forma, la leyenda nos recuerda que cada uno de nosotros tiene el poder de dar forma a su destino, y que, a veces, el viaje más significativo es el que hacemos hacia nuestro ombligo interior, hacia el centro de nuestra consciencia.

Talawayüupana es un testimonio de la riqueza cultural de La Guajira y de la profunda conexión que tiene con su entorno y su historia. En un contexto donde el destino de la región está marcado por desafíos, esta leyenda invita a la reflexión sobre la importancia de la identidad, la espiritualidad y la comunidad. A través de la piedra del destino, se puede tejer una nueva narrativa, uniendo pasado y presente en un camino hacia el futuro, para derrotar la adversidad postada en la arena de los lamentos y quejas de un pueblo que merece más de todo el mundo, pero especialmente, más de nosotros mismos.



**ARCESIO
ROMERO
PÉREZ**

 [arcesor](#)

 [arcesorommertz](#)